

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 19 de Septiembre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.432

PARA «EL BIEN PÚBLICO»

CONTRA LA TUBERCULOSIS

(APUNTES Á VUELTA PLUMA)

Nuestro Gobierno siguiendo el ejemplo del de los Estados que aprecian su bienestar y prosperidad, condensa el unánime clamor que contra la tuberculosis resuena en cátedras y ateneos; y guiado por humanitarios propósitos se preocupa del exterminio de la terrible enfermedad, de la que dice el eminente doctor Rodriguez Mendez llamada por algunos la filoxera de la vida humana, causa en España mas de 54.000 defunciones anuales. «Este colossal quebranto es una ignominia y un delito que figura entre los de imprudencia temeraria, abandono de funciones, falta de vigilancia, laxitud de las autoridades. Es una vergüenza para el país que lo sufre y una muestra palpable de la ignorancia de todas las clases y sobre todo de las directoras y de las pudientes». Prueba es esto de la trascendental importancia que entraña la cuestión. Se multiplica en proporción espantosa el número de víctimas y de no oponernos enérgicamente á su devastadora marcha, contados son los días de esta Humanidad decrepita y sin bríos para la lucha. Necesitamos todas nuestras fuerzas y todo el empuje de nuestra voluntad para aprestarnos al combate singular cuya hora ha sonado: si perdemos el preciso tiempo que nos queda, si reparamos en medios y no juramos permanecer fieles hasta la muerte á nuestra bandera, peleando á su sombra mientras nos quede un átomo de vida seremos aniquilados por el número inmenso de nuestros enemigos y sufriremos su despótico yugo desolador.

Curar el proceso fímico en sus variadas formas es en la actualidad un milio. Las panaceas infalibles y los halagüeños paliativos, no pasan de consoladores engaños para unos y lucrativos recursos para otros. Sin desalentarnos por esto y mientras perfecciona la ciencia los impotentes diques con que intenta contrarrestar el terrible mal, amparémonos con la bienhechora higiene y evitemos antes de curar lo que desgraciadamente no se cura: recojamos los infalibles consejos que nos presta y sin apartarnos un ápice del brillante plan que nos ofrece, esforcémosnos para conseguir sus invulnerables reductos y las poderosas armas que han de acabar para siempre con el diminuto bacilo.

Desde los tiempos primitivos ha existido indudablemente el microbio de Koch y desde entonces pululando, como hoy, por el suelo, aguas, alimentos y atmósfera, se ha introducido en el organismo humano; en todo tiempo y lugar han nacido y desarrollado con toda facilidad diversas suertes de cocas, bacilo, espirilos, etc.; siempre hubo ocasion de infecciones y sin embargo no se registraron los fabulosos nú-

meros que arrojan las actuales estadísticas de mortalidad. Existiendo la causa misma y siendo diferentes sus efectos no puede achacarse lógicamente á ella y deben buscarse su diferencia en las condiciones del sugeto.

Si comparamos el medio en que viviamos y vivimos encontramos la racional explicacion del hecho. La industria moderna roba brazos á la agricultura y á las armas al abrir nuevos horizontes á la actividad humana y multiplicando sus exigencias: modificando mecanismos y trasformando energías que convierten al hombre de factor en director, sustituye la fuerza muscular por la inteligencia y sacrificándola á sus conveniencias le envenena robándole espacio y aire; le satura con nocivas emanaciones y le sustrae al saludable influjo de la luz solar. El incremento fabril y comercial y aún la sed de placeres rompen las murallas de las pequeñas ciudades antiguas convirtiéndolas en inmensos pudrideros de aire respirable y hasta el recreo y solar sustituye los ejercicios corporales y al aire libre por juegos de habilidad enfocante local cerrado. El hombre de hoy piensa slente y sueña pero no se mueve ni trabaja por sí mismo, no hace gimnasia profesional ni higiénica y queda reducido á un cerebro sostenido por frágil soporte de huesos y músculos que dificilmente pueden con tan pequeña carga. Una prueba palpable de la influencia del medio tenemos en la diferente robustez del obrero y un tosco campesino á pesar de la frugalidad y pesadas tareas de este.

Podría atribuirse el incremento de la tuberculosis al aumento creciente de gérmenes no nos confirmara en la capital importancia que el individuo desempeña en nuestro asunto la demostracion patente en las autopsias al poner en descubierto las lesiones tuberculosas, curadas espontáneamente, (en el ochenta por ciento de cadáveres) que habiendo pasado desapercibidas en vida emplearon por único tratamiento las energías orgánicas. El potente microscopio al descubrir en todas partes el invisible esporo, poniéndolo de manifiesto aun en nuestras secreciones, no deja lugar á duda y nos convence de que la infeccion es caso obligado en todos; y á pesar de estar espuestos por igual y tener constantemente en nosotros el germen son venturosamente pocos todavia los atacados.

Por esto pues el principal factor á modificar ha de ser el sugeto, el hombre; porque la vida es lucha; porque la vida es lucha; porque para vivir unos seres han de robar necesariamente la vida á otros; y porque del principio de la lucha por la existencia se deduce que mientras vivan se disputaran palmo á palmo la suya viniendo el mas fuerte, y si queremos vivir debemos luchar y vencer.

No basta sin embargo estremar las defensas, que no nos alcanzarán la invulnerabilidad; precisa destruir por

completo la continua amenaza y para no caer en sus ganas al perder por cualquiera de las múltiples causas que constantemente sufrimos, la necesaria vitalidad.

Constituyen en realidad al individuo y representan tanto en él, el medio como la herencia. Pero si bien es exacto que le dan vida y forma por igual y que si á ésta le debe el impulso formado malo ó bueno aquél se lo conserva ó modifica; y es por tanto su resumen el resultado del uno mas el otro jamás podrá el medio borrar las modalidades orgánicas ocultas ni los rasgos externos adquiridos de sus antepasados. Siendo el hombre un producto de estos elementos fuerza es conocerlos para poder deducir las reglas que pueden guiarnos en su perfeccionamiento.

Analizando la generacion presente, llama poderosamente la atencion y preocupa la mayoría asombrosa de endeblez y debilitados. Los estendidos vicios, el exceso de trabajo por otro de la clave de esta atonía: el diez por ciento siquiera inspeccionados detenidamente no resultarían tipos aceptables de hombres robustos y si se toma en consideracion que la herencia y la acrecienta por su medio dá lástima suponer los hijos que les esperan que serán perfecto compendio de los vicios y miserias sumadas de la pleyade de progenitores que les antecedieron y cuya vitalidad cederá al menor empuje que á ella se oponga á pesar de cuantos esfuerzos se han en su auxilio.

La misma degeneracion y escases de elementos constitucionales acompañan al desdichado ser que se está formando en el claustro materno; y cuando libre ya de este amparo se vea precisado á valerse de sí mismo para la doble y difícil tarea de sustentarse y desarrollarse, tropieza, para colmo de desventuras, con una alimentacion defectuosa y contraproducente y con el abandono en que forzosamente le dejan las pesadas misiones de la madre: las dificultades de una lactancia regular y proporcionada, la incuria de amas, las leches concentradas y demás medios anti-naturales sin contar el criminal viveron: la ingestion de substancias que su debilitado intestino no puede digerir dificultan la necesaria asimilacion y le ocasionan de paso multitud de enfermedades cuyos vestigios vistos ó latentes le convierten en abonadísimo campo para el perfecto cultivo del microbio y se lo inocula.

La enseñanza primaria, inieua en su forzada inmovilidad é intelectuales esfuerzos, la falta de luz y ventilacion, las posiciones defectuosas continúan sumando sus efectos perniciosos. En las escuelas oficiales y privadas, por falta de medios y por descuido se debilita al niño, llegando á la pubertad demirriado para disfrutar todas las intemperancias y ganarse su pan con abrumador trabajo.

En los teatros cafés y demás espectáculos en local cerrado, encuéntrase desde el párvulo al adulto un exceso de ácido carbónico infinidad de principios volátiles producto de las secreciones de los concurrentes y miles de bacilos que con el tenue polvillo vuelan por la atmósfera caldeada, tan perjudicial por sí misma como por los efectos del contraste en la salida.

Idénticos defectos halla en los locales santos donde solo el fanatismo religioso puede tolerar además numerosas prácticas que serán muy piadosas, pero que la higiene condena terminantemente. Si fijamos nuestra atencion en los vetustas y lobregas edificios que llaman cuarteles, los excesos del soldado y su miserable rancho se explica por sí sola la propension que reina en el ejército para el desarrollo de la tuberculosis.

Algo se ha procurado en la acertada urbanizacion de las grandes capitales pero entre la magnitud de la obra, los compromisos y el poco interes que por el ciudadano se toman nuestros edificios se hace poco y se olvida mucho, convirtiéndose los centros de vida en focos de destruccion.

Con la inspeccion superficial de los elementos de primera necesidad resalta la iniciativa individual que adquiere proporciones alarmantes cuando se trata de aprovechar la buena fé de los parroquianos. Leche, carne, pescados, legumbres, pan, frutos, todo lo comestible en una palabra si llega á merecer el nombre de lo que aparenta será de la peor clase cuando no deja otras almas violento tubo de cultivo. Desde el pehon al careado estomacal y digestivo tienen el alcohol de patata ó maiz y en solucion infinidad de plantas y drogas útiles únicamente para trastornar estómagos y destruir el débil cerebro de los consumidores.

De tanta importancia profiláctica para la tuberculosis como de difícil solucion, son los vastos problemas del saneamiento de comarcas insalubres y pantanosas y la disminucion de las enfermedades sifiliticas sin contar las múltiples formas de infeccion que restando fuerzasal organismo le desarmen para combatirla.

Merece estudio aparte la miserable clase obrera. Ella es la que paga crecido tributo á la tuberculosis que dierna sus filas y la que reúne todas las malas condiciones imaginables que han de aniquilarla necesariamente. Trabaja el Obrers en confluadas atmósferas mas de la mitad de su vida: respira infinidad de gases y cuerpos pulverulentos que perturban notablemente el perfecto funcionamiento de sus órganos y en especial los respiratorios; le falta luz cuando las necesidades industriales no se le dan excesiva y modificada; soporta su sistema nervioso una continua trepilation sedante en alto grado. Sin contar las ventajas (para su comodidad) de una alimentacion apresurada y frugal tropieza con los elevados precios

de los elementos de primera necesidad, su adulteración constante y su escaso jornal que debe compartir entre lo necesario y lo superfluo: come mal y bebe peor envenenándose con el destructor amilico. Para su solar sustrae al sueño un tiempo que le es indispensable; arrastrado como de necesidad ha de verse por sus pasiones, consume la poca energía que le deja su excesivo trabajo. Generalmente al dejar el taller y la taberna va á recuperar sus perdidas fuerzas en oscuros enchitriles que reciben todos los agravios del medio ambiente, la humedad y confinamiento porque no alcanzan mas sus escasos recursos: habitando en grandes centros de población tiene que arrastrar las mil desdichas de estos y para colmo ha de combatir perpétuamente con los gérmenes patógenos de toda especie, contando para esta lucha desigual é insostenible con un cuerpo apolillado por la herencia del trabajo, el vicio y la penuria.

Si muchas, grandes é incomparables son las causas de horrible degeneración, no quedan atrás las fuentes de infección bacilar. Desde el desdichado que pasa las noches en claro entre los ayes de una caries dentaria, hasta el nauseabundo cadáver de un neumático, donde germina un diminuto microbio de coch, está el matorral que oculta la fiera alimaña que acecha cautelosa nuestro paso para despedazarnos. En la suave mano que acaricia, en los rojos labios que abren un cielo, entre los encargos de elegante traje y entre los pliegues de venerable manto disimula su inmenso poder la invisible planta. Desde el blanco algodón de una cura, una sábana, un vaso; desde un esputo, una gota de líquido es arrastrado por el sutil aire y depositado mansamente en un manjar y en nuestro cuerpo. Siempre y en todas partes flota y espera propicia ocasión para atacarnos; la respiramos continuamente, la tragamos en sólidos y líquidos; se queda al abrigo de los poros al ligero contacto: su número es inmenso, casi infinito y repartido profusamente la tendremos siempre en nosotros. Plagadas están las calles, paseos, cafés, teatros, templos de perfectos cultivos del virus, constituidos por los innumerables atacados. Tocan infectando todos los objetos, escupen conglomerados de microbios y espiran chorros de mortal influencia; esparcen por doquier adultos y semillas capaces de inocular al mundo entero. Por ignorancia de su estado, por incuria y por desprecio faltan continuamente á rudimentarios preceptos. Los enfermeros, única salvaguardia de nuestra salud, con su humanidad mal entendida, con su ignorancia, por falta de medios dejan no solo infectos todos los objetos contaminables, sino que son ellos los primeros vehículos del nefasto esporo.

Se olvida por peritos y legos lesiones tan tuberculosas como las pulmonares y de tanta importancia propagatriz como ellas: tan infecta y contagiosa es una lesión de la piel, como la intestinal, y tan peligroso foco un pequeño modulo tegumentario como la mas vasta caverna. Allí está el bacilo y de allí uniéndose á los innumerables que pueblan el mundo, pasará á acrecentar el desarrollo de una bronquitis fímica.

(Concluirá.)

La "interview," con D. Jaime

Jean Rodes, corresponsal de «Le Matin» en la Mandchuria, sostuvo el 14 de julio último en Niu-Chang una interesante conversacion con el príncipe don Jaime, hijo del Pretendiente á la corona de España.

Príncipe y periodista encontráronse en la mesa del consul de Francia en aquella ciudad, el cual celebraba con un banquete el aniversario de la toma de la Bastilla y á cuya comida asistían además el gobernador ruso de la ciudad, los cónsules de Alemania y los Estados Unidos, algunos oficiales y funcionarios cuatro franceses, un corso, M. Filippini, director del Correo chino, y el capitán Thomas comandante de un buque de comercio de la matrícula de Saigón.

A la hora del Champagne hubo los brindis naturales, y como es consiguiente, se cantó la Marsellesa y el Himno Ruso.

D. Jaime de Borbón fué la alegría de la mesa, y á su caracter comunicativo, á su buen humor, debióse que la reunion tomara un caracter de intimidad encantador.

«Me habló—dice el corresponsal de «Le Matin»—de nuestros concursos, de los grandes recursos de nuestro periódico, y la conversacion fué haciéndose cada vez mas íntima.»

Después de comer y durante la «soirée» que siguió al banquete, acercóse nuevamente el periodista á D. Jaime, y le dijo:

«¿Queréis permitirme, príncipe que os pregunte cómo es que tenemos el gusto de veros entre nosotros un día tan señalado como éste?»

El príncipe contestó con llaneza:

«¿Me preguntáis cómo es que yo, un Borbón, asisto á esta fiesta? No me negaría que os sorprende, y debo decirlo que yo me alegré muchísimo al ser invitado. Encuentro esto tan curioso, tan original, que respecto al asunto he escrito á mis amigos de París.

He venido porque aquí no soy mas que un oficial del ejército ruso, ageno á toda política, y además, porque esta clase de fiestas me son muy agradables.

El gobierno de la república me parece—á menos que ocurran sucesos extraordinarios é inesperados,—sólidamente establecido en Francia, y estimo cosa inútil esa actitud de eterna protesta. Si yo me encontrase en Rusia, en los momentos de una visita de M. Loubet no titubearía en desfilarse delante de él, ocupando el puesto que me corresponde en mi regimiento. Otra cosa sería si el rey de España visitara á Varsovia, donde estoy de guaricion. En ese caso tendría que abstenerme en absoluto de todo.

Eso no quiere que yo piense que la pública sea una buena forma de gobierno. Una monarquía hereditaria sirve mejor los intereses de un país si es una monarquía que se apoya en una representación nacional bien constituida.

A este respecto, mi ideal es una monarquía como la de Inglaterra. No creais un sólo momento que yo tenga preferencia por un régimen clerical, porque en ningún caso permitiría que el clero tuviese la pretension de dirigir la política, y por eso no encuentro mal que vuestro gobierno tome medidas contra las órdenes religiosas, medidas que son por demás justificadas. Puede ser que la república francesa extreme la violencia; pero no puede negarse que mantiene la debida supremacía del poder civil, considera una locura querer ir contra la corriente universal, porque la sociedad se desenvuelve y las idas se renuevan siguiendo una ley de evolucion fatal. Luchar es en vano; pero no por eso dejo de respetar mi religion y ser religioso á mi manera, no á la de cierto rey que es mucho mas clerical que yo, ni á la de los padres jesuitas que me educaron, y á los que admiro; pero con reserva».

DESDE BARCELONA

18 Septiembre 1904.

SIGUE LA BOMBA

Continúan envueltos en el misterio los autores de las bombas que hicieron explosión en el Palacio de Justicia y en

la puerta del convento de huérfanos de San José.

Con motivo de dichas explosiones, la policía ha detenido á varios significados anarquistas, siendo puestos en libertad después de haberles recibido declaración el Juzgado.

Se esperan conocer detalles de la detencion en Madrid del anarquista Flores, creyéndose que se encuentra complicado en la colocacion de las expresadas bombas.

Procurando dar con la pista, se ha practicado registros en los domicilios de los traperos, habiéndose encontrado barras de metal, aldabones y mecheros, procedentes de robos, que fundían en cazos para venderlo como metal nuevo.

VIAJE DE SALMERON

Están ya casi ultimados los detalles del viaje del jefe de los republicanos á Cataluña.

Salmeron llegará á Barcelona el día 24, á las nueve de la mañana, descendiendo en el apeadero del paseo de Gracia.

Permanecerá Salmeron el resto del mes en esta, marchando luego á Zaragoza, donde presidirá un mitin el día 2 de Octubre.

Durante su estancia en Barcelona se celebrarán varios festejos en su honor.

Uno de los números le constituirá una jira y almuerzo popular en la montaña del Coll el día 25.

Se celebrará también una fiesta llamada de las banderas, á la que concurrirán las Sociedades republicanas de Cataluña con sus respectivos estandartes.

Se verificará, además, una reunion de alcaldes catalanes, en la que Salmeron dará una conferencia sobre «Autonomía, Hacienda y Administración municipal».

Efectuaránse asimismo varios mitines y un festival dedicado á los expedicionarios de Madrid y Valencia.

MANIOBRAS MILITARES

El capitán general ha recibido esta mañana á los jefes y oficiales de la guaricion que tomarán parte en las próximas maniobras militares.

Mañana saldrá para Martorell, donde se concentrarán las fuerzas, el general de brigada D. Alberto de Borbon con su Cuartel general.

El día 22 saldrá de Martorell con la vanguardia de las tropas y su Estado Mayor.

ACORAZADOS GRISGOS

Se anuncia la próxima llegada de una division de la Marina Real griega, compuesta de tres acorazados de 5.000 toneladas.

MITIN PROHIBIDO.—PESQUISA INÚTIL

El gobernador ha denegado el permiso para la celebracion del mitin de protesta contra lo de A'calá del Valle, anunciado para esta noche.

Fúndase el gobernador en que los que tengan algo que alegar pueden acudir á la informacion judicial abierta para depurar las denuncias.

Continúan los registros en busca de los autores de los últimos atentados por medio de explosivos; pero hasta ahora no se ha descubierto ningún indicio, resultando inútiles las diligencias practicadas.

VAPOR DE TURISTAS.—LOS CARTEROS

Ha zarpado de este puerto el vapor «Ile de France», conduciendo á su bordo numeroso pasaje, formado por dis-

tinguidas familias francesas, que se dirigen á Jerusalem.

El embarque debia haberse verificado en Marsella, desistiendo de ello ante el temor de no poder efectuarlo, á causa de los incidentes de la huelga.

La Administración de Correos de esta capital ha dispuesto que los carteros solo hagan un reparto los domingos, á fin de observar en parte el descanso dominical.

LOS LIBREPENSADORES.—EL CONGRESO DE ROMA

La expedicion para asistir al Congreso librepensador en Roma ha salido esta mañana en el vapor «Mallorca», que se hallaba empavesado. Va presidida por el catedrático D. Oton de Buen y se ha compuesto de 152 individuos á pesar de los centenares que decía la prensa en su comunicacion.

En el muelle han sido despedidos por unos 300 correligionarios, quienes han dado un viva al librepensamiento que ha sido contestado por los expedicionarios con otro de Viva el Congreso libre en Roma, cantando después la Marsellesa.

Los librepensadores han publicado una alocucion que termina así:

«Demostraremos á Roma, ante la mas alta representacion de la Ciencia y de la democracia universal, que España tiene ansias de redimirse, marchando con los pueblos mas adelantados del mundo.»

El catedrático Oton de Buen ostentará la representacion de Salmeron y leerá el trabajo encomendado á este último.

EL DESCANSO DOMINICAL

Una comision de tahoneros ha visitado hoy al mediodía al alcalde con objeto de pedirle una modificacion de la ley del descanso dominical, en lo que se refiere á la citada industria.

La modificacion que piden los tahoneros es que se autorice á un operario para que antes de las doce de la noche del domingo, hora en que pueden reanudarse los trabajos, según la ley del descanso, pueda preparar la levadura, pues careciendo de ella es imposible fabricar la masa.

Una comision de taberneros ha visitado nuevamente al alcalde, quien ha accedido, de acuerdo con el gobernador, á que sus establecimientos puedan permanecer abiertos hasta las once de la mañana del domingo.

Se ha convenido que puedan estar abiertos los domingos hasta las once los lavaderos públicos, las tiendas de gorrillas y los mercados, permitiéndose, además, que hasta aquella hora se venda en los ecantes, siempre y cuando no excedan géneros nuevos.

Hasta las dos de la tarde podrán tener abierto las tabernas, los limpiabotas, las confiterías, las pastelerías, las droguerías y las tiendas de ultramarinos.

Atendiendo las instancias que han elevado al alcalde varios gremios, éste en uso de las facultades que la ley le concede, ha acordado introducir las siguientes modificaciones en la ley del descanso dominical:

Panaderos: Cerrarán á las once de la mañana del domingo.

A las siete de la tarde del domingo podrán reanudar la preparacion de la levadura y á las doce las labores generales.

Lavaderos: Cerrarán á las once de la mañana.

Pastelerías, dulcerías y fiambres: Cerrarán á las dos de la tarde.

Ultramarinos: Por su similitud con las pastelerías, cerrarán á las dos de la tarde.

Feria de Bellcayre: No se permitirá la venta de artículo alguno nuevo.

Mercados: Sólo podrán expendirse artículos de comer, beber y arder á las horas reglamentarias.

Kioscos: Esperaba el señor Lluch la respuesta á una consulta que elevó al ministro de la Gobernación.

La mayoría de las empresas periódicas se asocian, á petición de los obreros, habiendo visitado al gobernador exponiéndole su deseo de que se extienda el descanso dominical, suprimiéndose las ediciones de la noche y las de la mañana los lunes.

La Junta de Reformas Sociales ha telegrafado al Gobierno.

Témese, caso de negativa, que los obreros no acudan al trabajo los domingos por la noche.

MERCADOS

Trigos.—El mercado se presentó ayer muy encajado y con tendencia indecisa por el retraimiento en que se mantuvieron los compradores, así es que de ventas realizadas en Lonja solo podemos consignar una partida de trigos blancos Ortigosa á 52 reales fanega, Salamanca á 51 3/4 y Sigüenza á 52.

Por la estación del Norte llegaron ayer 45 vagones de trigo y 2 id. harina, y por la de Alicante 14 vagones de trigo, 3 id. avena, 1 id. yeros, 1 id. arvejonos, 1 id. cebada y 1 id. centeno.

Cervera.—En el mercado celebrado han regido los precios siguientes:

Trigo fuerza de ptas. 17 á 17 1/2 la cuartera; id. blanco de 16 á 16 1/2; centeno de 13 1/2 á 14; cebada de 8 1/4 á 8 1/2; yeros á 13 1/2; arvejonos á 14; habas á 12 1/2; habones á 13 1/2 maiz de 11 1/2 á 12 1/2, y almendras á 17 1/4.

Aceite, de pesetas 115 á 120 la carga de 120 kilos.

BUQUE-HOSPITAL

Esta mañana fondeó en el antepuerto amarrando sus cabos de popa á la escollera del Este, el buque hospital ruso «Orel», vapor alemán Kaiserin Maria Theresia», su capitán Mister Schiehr Achir, de 8286 toneladas, 17 mil 500 caballos de fuerza y va tripulado por 126 individuos, habiendo entrado para proveerse de agua y carbon y recibir órdenes, procediendo de Tolon.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 19.—8 m.

Barómetro 756'6; viento NE. galeno; marejada; cielo cubierto; horizontes brumosos.

Hoy se ha empezado el blanqueo y recorrido del edificio é iglesia de San Cayetano en el caserío de Lluemesnas gracias á los donativos recogidos por personas piadosas y vecinos del espresado caserío.

Los panaderos de esta ciudad parece han acordado subir en dos céntimos de peseta por kilógramo el precio del pan, por manera que se venderá á 48 céntimos de peseta en vez de 46.

A las doce de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo

«Menorquina» procedente directo de Barcelona, habiendo sido pesosa la travesía.

Por R. O. de 10 del actual ha sido nombrado Ayudante de esta Comandancia de Marina nuestro amigo y paisano, el alférez de Fragata graduado D. Francisco Serra y Dalmedo.

Felicitémosle.

Ha días se halla postrado en cama á causa de la enfermedad que le aqueja, el Capellán del Hospital Militar señor D. Santiago Rodríguez Guzman, habiendo sido trasladado ayer tarde en el carro-camilla al referido establecimiento.

Deseamos á nuestro buen amigo verle pronto restablecido.

Ha llegado á esta ciudad de paso para Ciudadela, el médico homeopático residente en Barcelona D. Miguel Ballari.

El objeto de su venida, obedece el haber sido llamado por algunos de sus clientes que se hallan en esta isla.

Dicho señor cuenta regresar el próximo jueves y emprender de nuevo su marcha el viernes para Barcelona.

Se ha concedido, por R. O. del diez del presente mes, licencia por enfermo, para Ferrol y Pontevedra, á nuestro querido amigo el Teniente de Navío de la E. de R. 2.º Comandante de Marina de Mahon D. Rogelio Rodríguez de la Presa.

Deseamosle pronto restablecimiento en su salud.

El Cónsul General de Italia en la plaza de Barcelona, en telegrama de ayer comunica á la Agencia Consular de esta ciudad, que la Reina de Italia dió ayer á luz con toda felicidad un robusto niño al que se le impondrá el nombre de Humberto, Príncipe del Piemonte.

Con motivo de tan fausto suceso estará ondeando por espacio de tres días el pabellon respectivo en la espresada Agencia Consular.

Ayer, segundo domingo del Descanso Dominical, cumplió esta ciudad, con exactitud digna de aplauso, el precepto que dicha ley impone, viéndose muchos establecimientos con la puerta entrecerrada, ostentando en el exterior de la misma en rótulo que decía: *Hoy no se vende*.

Hallábanse dando la última mano en el fondo de una cisterna en una propiedad cercana á esta población, dos trabajadores, se desplomó parte de una pared ovalada del interior de la cisterna, causando á ambos operarios, heridas y contusiones de poca importancia.

PREPARACION COMPLETA

para ingreso en el cuerpo pericial de ADUANAS á cargo del oficial del mismo D. JOSE GONZALEZ ROCA, única persona competente en Mahon que se dedica á preparar, y que ofrece á los alumnos la ventaja de disponer de toda clase de modelos, documentos aduaneros y otros requisitos casi indispensables para el éxito del examen.

HAY CONVOCATORIA TODOS LOS AÑOS. Detalles Buen-Aire 20.

Para pasar la correspondiente revista, en el «Menorquina» han llegado, procedentes de Valencia y Barcelona, el Coronel de la Guardia civil D. Ricardo Basco Maratasa, acompañado del Capitan-Secretario D. Antonio Sanchiz y Sanchiz.

Ayer fué el aniversario de la declaración de Chile en República independiente, cuyo hecho tuvo lugar el 18 de Septiembre de 1810.

Asimismo lo fué del advenimiento de Oscar II al Trono de Suecia y Noruega, ocurrido el 18 de Septiembre de 1872.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

COLONIZADORES VIEJOS

Hermoso como todos lo del maestro Selés es el artículo que con el título que encabeza estas líneas publica «Blanco y Negro» en su número de esta semana, en el cual hay como notas salientes un dibujo de Piá, á todo color, titulado «Los enemigos del alma», otro de Emilio Sala, digno de la firma del insigne artista, y artículos amenísimos y fotografías de actualidad, todo del mayor interés.

El Bien Público

POR CORREO

Madrid 17.

Telegrafian de Soria que en la carretera de Burgos fué asesinado y robado un carretero.

Se hacen activas diligencias para descubrir al asesino.

Telegrafian de Bilbao que, procedente de Canarias y Santander, ha llegado el regimiento de Sicilia.

Saldrá esta noche, á las nueve, para San Sebastian.

Se ha celebrado en la Diputación una reunion de alcoholeros, habiéndose acordado proceder con energía en vista de los planes del ministro de Hacienda.

Se nombró una comision que vendrá el lunes á esta corte.

Ha llegado á esta corte el exsubsecretario de Gobernación D. Fernando Merino, el cual ha celebrado una conferencia con el señor Moret.

El señor Merino ha visitado esta tarde al conde de Romanones.

Ha fallecido hoy D. Carlos Prast, industrial acreditadísimo y personalidad prestigiosa que perteneció al partido conservador.

El conocido tradicionalista señor marqués de Tamarit telegrafía desde Biarritz á un amigo de esta corte diciendo que puede afirmar que las palabras que pronunció D. Jaime de Borbon en Niu-Chang en el banquete conmemorando la toma de la Bastilla, han sido mal interpretadas añadiendo que conviense esperar aclaraciones sobre ello.

El banquete en honor del presidente del Senado se efectuará mañana domingo, á la una de la tarde, en el restaurant del monte Uña, altura desde la cual se contempla un bello panorama. Concurrirán el ministro de Agricultura, los marqueses de Pidal y de Ibarra y otros senadores.

Según noticias de San Sebastián el Rey irá el 29 por la mañana á Salamanca y el 30 á Zaragoza, donde permanecerá pocas horas, regresando á pernoctar á Salamanca. Le acompañará el ministro de jornada, el jefe de Paasio, los condes de Grove y de Aybar, los generales Pacheco y Bazcarán y otros altos palatinos.

Mañana almorzarán con la familia real el gobernador militar y los coronales que mandan los cuerpos de la guarnicion de San Sebastian.

Los príncipes de Asturias permanecerán en el palacio de Miramar hasta que el Rey regrese de las maniobras militares, para las que saldrá el 2 de Octubre. La Reina y la infanta María Teresa marcharán á la Granja el día 24.

Paris.—Telegrafian de Tokio que se están movilizando los reservistas de 30 y 40 años, que se creía no serían llamados hasta la primavera próxima.

Paris.—Un periódico inglés desmiente que exista acuerdo secreto entre Ru-

sia y Alemania respecto al Extremo Oriente, tanto para la marcha de la guerra como en lo relativo á negociaciones para el porvenir.

Paris.—Telegrafian de San Petersburgo que el jefe del Estado Mayor de la Armada niega la dimision del almirante Avellan.

Paris.—Con motivo de ciertos disturbios promovidos por los agitadores chinos que han realizado varios ataques contra el ferrocarril de Han-Ken á Pekin, el gobierno del celeste imperio ha enviado tropas al norte de Huan y al sur de Petchili.

POR TELEGRAFO

Madrid 17.

Dicen de Amsterdam que han sido reducidos á prision un sargento y varios soldados acusados de haber vendido unos planos de defensa de una importante plaza á las potencias extranjeras.

Madrid 17.

Se ha autorizado á todas las Universidades para conferir grados durante todo el año, sin limitacion de tiempo.

Madrid 17.

El día 24 por la noche saldrá la Corte para la Granja.

El 2 de Octubre saldrá S. M. para presenciar las maniobras.

A Salamanca irá el Rey el 28, permaneciendo hasta el 29, pernoctando el 30 en Zamora.

Madrid 17.

El Presidente del Consejo ha dicho que se agrava el problema de las subsistencias para el invierno próximo.

Preguntado si se decretaría la admision temporal de los trigos extranjeros no contestó concretamente á la pregunta, notándose la indecision en que el Gobierno se halla en lo referente á este asunto.

Madrid 18.

El gobierno japonés ha acordado la compra de caballos procedentes del Canadá, por ser estos animales los mas fuertes y sufridos.

Madrid 18.

El Fiscal de la Audiencia de la Coruña ha presentado una querrela al Juzgado contra el diputado Lerroux por el discurso que pronunció en aquella poblacion, estando citados los corresponsales de periódicos y delegados que asistieron al mitin.

Madrid 18.

Hoy quedara definitivamente constituida la Junta clasificadora de los créditos de Ultramar.

Madrid 18.

El ministro de Hacienda, preocupado por el problema difícil de las subsistencias, tiene en estudio varias reformas conducentes á la mejor solucion del problema.

Entre ellas, ha dicho que tiende á conseguir la rebaja de derechos de transporte de las harinas y del trigo.

Ciudadela 18.—9'40 m.

Esta madrugada se ha incendiado el almacen-depósito de maderas de los Sres. Amengual y Font.

Por noticias particulares recibidas de Ciudadela nos dicen que el incendio empezó en la madrugada de ayer y que se trabajó con gran ahinco por parte del público y autoridades para la extincion del voraz elemento, mereciendo plácemes los individuos del 2.º Batallion del Regimiento de Infantería Mahon, de guarnicion en aquella ciudad.

LA PREVISION DEL TIEMPO

Hé aquí los pronósticos que hace Escoiástico para la actual quincena del presente mes:

Días 16 al 19, mar agitada en el Atlántico y borrasca en el estrecho. Tiempo bueno con algo de calor y ligera manifestacion borrascosa. SO., en la parte central de España y en el NO. y SO.

Días 20 al 23, temporal en el Cantábrico. Sol ureato y SO., en Andalucía, la Mancha, Castilla, Galicia y Levante. Humedad en el ambiente. Hovizna al N., Galicia, Aragon, Castilla y Extremadura y algo de frío.

Días 24 al 26, borrasca en el Atlántico y reflexion en el Cantábrico. En Levante, Andalucía, Galicia y centro de la Península. SO., duro, humedad en el ambiente, algo de calor y hoviznas en Extremadura y Andalucía.

Días 27 al 30, viento frío del NO. y rocíos. Luego SO. flojo y niebla en la cuenca de los rios. Cielo anubarrado en Andalucía. Llovizna en Galicia, N., centro de España, Extremadura y Barcelona para terminar con tiempo revuelto, de caracter borrascoso y con galerna en el Cantábrico y mar agitada en el Océano.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Elías y Constanza. Santo de mañana —Stos. Eustaquio, Agapito y Cándida.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t.	
4 por ciento interior.	77'85
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'50
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	478'00
Comp.º Arrand. Tabacos.	419'25
París á la vista.	37'90 á 00'00
Londres á la vista.	34'77 á 00'00

PÉRDIDA

Desde el muelle de este puerto, cañes de los Frailes, Prieto y Caules y Carretera Nueva hasta Alayor se ha extraviado un paquete tejidos rotulado Félix Brossa de Barcelona.

Se gratificará á la persona que entregue dicho paquete en esta imprenta.

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	21,4°
3 h. tarde	20,8°
Máxima al sol	31,0°
Id. á la sombra	22,8°
Mínima.	20,4°

INDUSTRIAL MAHONESA

EN LIQUIDACION

Acordado por la Comision liquidadora satisfacer a los acreedores por préstamos el 20 por 100 de los mismos con los intereses devengados desde 1.º de Julio último hasta el 15 del actual, correspondientes á dicho 20 por 100, pueden presentarse á cobrar en el domicilio del infrascrito, los días 16, 17, 19 y 20 del mismo, de nueve á 12, con los justificantes de sus créditos.—Mahon 13 Septiembre de 1904.—Por la Comision liquidadora, Juan Font.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 13 Septiembre.—1 buey, 250 kilos, St. Juan Gran (Ciudadela); 1 id., 196 Re., fal Nou; 1 ternero, 188, noria de Salas 1 id., 159, estancia del Sr. Allés (Ferrerías); 1 ternera, 105, Sta. Barbera (id.); 3 carneros, 32, Alcaldús de Pedro (Alayor); 1 id., 14, s'Uestrá de Sebastian; 1 id., 7, Biniperrell; 2 id., 28, Palma; 1 id., 14, Juan Pons (Alayor), y 1 cabra, 7, son Blanch Nou (id.).

Día 14.—1 buey, 292 kilos, Deyá Nou (Alayor); 1 vaca, 177, Egipta; 1 id., 173, Binigaus Vey (S. Cristobal); 1 ternero, 133, Miguel Triay (Alayor); 1 ternera, 125, Llimpa (id.); 1 id., 110, Palefengué; 2 carneros, 15, Alcaldús de Pedro (Alayor); 2 id., 38, Palma; 1 id., 8, Biniperrell; 1 id., 15, s'Uestrá de Sebastian, y 1 id., 12, Juan Pons (Alayor).

Solucion al jeroglífico del número anterior:

PAREADOS

Insp. de M. Parpal

Taller fotográfico de FEMENÍAS

FUNDADO EN EL AÑO 1869

MIRANDA

NÚM. 4

6 retratos visita 3 pesetas

RETRATOS DESDE 1 REAL DE VELLON A 5 DUROS

MIRANDA

NÚM. 4

Catálogos en fotograbado para monederos, calzado, muebles, joyas, etc. etc.

Sobre cualquier retrato por pequeño que sea y deteriorado que esté, se puede ampliar al tamaño natural

Se hacen retratos mates. (novedad y permanencia); retratos en colores; sobre platos, paletas, panderetas, ladrillos y esmaltes.

Muestrario en la Plaza del Gármén, esquina á la calle del Norte.

COLEGIO PENINSULAR

Fundado en 1866

NUEVA DE SAN FRANCISCO, N.º 2.—BARCELONA

Primera enseñanza completa, segunda enseñanza hasta obtener el título de Bachiller, Comercio, Idiomas y clases de adorno.

PENSIONADO UNIVERSITARIO

Pensionado especial, independiente del Colegio, para alumno, de universidad y carreras especiales, cuidándose esta Direccion de las matrículas, libros de texto, programas y apuntes, y de dar conferencias á aquellos que lo soliciten.

Mensualmente se remitirá á las familias, una nota detallada donde consten las faltas de asistencia á clase, comportamiento y adelantos obtenidos en las respectivas asignaturas que cursen.

Barcelona 8 Agosto de 1904.—El Director, Antonio Raja.

NOTA: Para mas detalles dirigirse al Director. 9—15

EN VENTA

Lo están las fincas siguientes:

- 1.º Dos Norias con tierras de labor y una casa marcada con el número 127 de la calle Cos de Gracia de esta ciudad
- 2.º Otra casa también en la calle Cos de Gracia de esta ciudad marcada con el número 56.
- 3.º Otra casa en la propia calle marcada con el número 125.
- 4.º Otra casa en dicha calle marcada con el número 142.
- 5.º Un solar sin numerar en la calle referida.
- 6.º Otro solar en la calle expresada también sin numerar.
- 7.º Otra casa Plaza del Retiro de esta ciudad señalada con los números, 22 y 23.
- 8.º Otra casa en dicha Plaza del Retiro señalada con el número 24.
- 9.º Una viña en la carreteta de San Luis.

Informará el abogado Don Juan Orfila y Pons, Plaza de la Constitucion número. 14. 1—4

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionés del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacías y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 —Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las próximas fiestas de Ntra. Sra. de la Merced, que deben celebrarse en Barcelona desde el día 14 del actual hasta el 2 de Octubre próximo, esta Empresa ha acordado expedir pasajes de ida y vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 23, 25 y 30 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistintamente en los días 25 y 27 del mismo y 2 y 4 de Octubre próximo.

Los señores Pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán reservar el talon de la derecha de la papeleta que se le entregue al despacharse en Mahon, el cual presentarán en el despacho de D. Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, 6, antes de las doce del día de salida para Mahon, con objeto de que figuren sus nombres en la relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote, si á el tienen derecho.

PRECIOS DE LOS PASAJES DE IDA Y VUELTA

1.ª cámara	Ptas. 26'00
2.ª id	» 20'00
Sobre cubierta	» 10'00

Además satisfarán los señores pasajeros al tomar pasaje el impuesto de transporte correspondiente á la vuelta, que es como sigue:

Pesetas 1'00 en primera cámara
» 0'50 en segunda id.
» 0'25 sobre cubierta

Mahon 19 de Septiembre de 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

FOMENTO AGRICOLA INDUSTRIAL

Debiendo proveerse la plaza de Conserge de esta Sociedad, pueden los que deseen obtenerla, presentar sus solicitudes y enterarse de las condiciones en el local de la misma, calle de Buen-Aire, n.º 15, 3—3